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« Phlébo-Pratique » 2017 – 9 et 10 juin à Bordeaux

Report of the “Phlebo-Pratique Congress”
9-10 June 2017, in Bordeaux.
Moraglia L.

Après les toutes premières éditions, à La
Rochelle en 2015 et à Nantes en 2016, Phlébo-
Pratique (PP comme nous avons l’habitude
de désigner affectueusement ce dernier-né de
la SFP) nous a emmenés, pour clôturer ce
cycle de l’Ouest, à Bordeaux, haut lieu de la
gastronomie, de l’œnologie et du tourisme
mondial (élue « site touristique le plus
attractif au monde » par le New York times et
Lonely Planet pour 2017), et qui est devenue,
les 8 et 9 juin, capitale de la Phlébologie.

Introduction

L’idée principale qui a présidé à la création de PP était de permettre à
chacun, quel que soit son niveau, non seulement de venir écouter les
experts les plus pointus dans les différentes disciplines de la Phlébologie,
maissurtoutdepouvoirvenirpartager leursdoutes, leursquestionnements,
leurs certitudes et leur propre expertise.

Enseigner à l’autre c’est apprendre 2 fois, la vraie performance de
l’apprentissage se situe dans cet échange que nous vous invitons chaque
année à rendre encore plus productif. Petit à petit certains collègues
s’aventurent sur l’estrade des forums, il y faut un certain courage car
parfois les experts ont un peu de mal à ne manifester qu’une écoute
bienveillante, même si eux-mêmes ont beaucoup de bénéfices à retirer
de cet exercice. Il faut continuer dans cette voie-là, qui tirera tout lemonde
vers le haut pour une pratique phlébologique optimisée dans l’intérêt de
nos patients, et dans notre intérêt également, car notremétier en devient
d’autant plus passionnant. Nous espérons que vous serez de plus en plus
nombreux à franchir le pas qui sépare la salle de l’estrade pour venir nous
enrichir de votre propre expérience.
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Vie de la SFP

L’autre fil directeur, favorisant lui-aussi l’apprentissage, est la
possibilité de participer, en moins de 48 heures, à 3 ou 4 ateliers, en
petits groupes, pour approfondir certaines problématiques. Cette
année, une vingtaine de sujets diversifiés étaient proposés. Chacun
peut faire son programme (en s’y prenant un peu à l’avance !), rien
n’est imposé, là non plus, et il est vrai que le cadre plus « intime » de
l’atelier permet souvent de s’exprimer plus librement.

L’édition de Bordeaux a réuni 170 participants et il est probable que
nous approchons là la limite maximum qu’il ne faudra pas dépasser
pour garder à cet évènement toute sa spécificité, son efficacité et sa
convivialité. Cela a donc été un grand succès, permettez-moi de
remercier tous ceux qui ont œuvré à ce succès :

Vous, tout d’abord, venus de la France entière, et qui nous avez fait
confiance. Lors de l’enquête de satisfaction, vous étiez 100 % à juger
que la qualité scientifique des intervenants est bonne ou très bonne,
100 % à penser que les thèmes abordés lors du congrès étaient
favorables à l’amélioration de votre pratique, 100 %àdire que la qualité
des ateliers a été bonne ou très bonne, 97 % (nous ne sommes pas
une république bananière !) ont apprécié les forums et 94 %àsouhaiter
revenir lors de la prochaine édition (cela fait tout de même quelques
places disponibles !).

Ensuite, le comité d’organisation qui m’a accompagné dans cette aventure ; le noyau dur qui a fait partie des 3 éditions
avec Pierre Combes et Matthieu Josnin, aux commandes des forums, Bertrand Chauzat et Sébastien Gracia, chevilles
ouvrières essentielles à la solidité de l’ensemble, Christian Daniel, dont la mission, des plus ardues, est de batailler dans
la jungle administrative pour vous offrir un programmedeDPC cohérent, et, bien entendu, notre chère présidente,Claudine
Hamel Desnos, dont les conseils sont toujours extrêmement précieux. Pour cette édition, nous avaient rejoints 2
représentantes de l’ARMV Aquitaine, la présidente,Marie-Christine Yvorra-Vives, et Sophie Skopinski, PH dans le service
de Médecine Vasculaire du CHU de Bordeaux ; je tiens à les remercier pour leur participation active dans le programme,
leur soutien et leur accueil dans leur belle région. La SFP est très attachée à travailler en complète harmonie avec les
associations régionales de médecins vasculaires concernées.

Bien entendu, il faut remercier l’ensemble des intervenants, experts
et responsables pédagogiques des ateliers, que les participants ont
appréciés à l’unanimité. C’est l’occasion pour moi de rappeler que
toutes ces personnes s’investissent (plusieurs fois par an) totalement
bénévolement, pour bâtir, animer et expertiser ces ateliers. Le bonheur
d’enseigner et de partager est certes important, mais le travail et le
temps passé sont également importants, il ne faut pas l’oublier.

Enfin je me fais une joie de citer notre chargée de projet, Stéphanie
Meyer, et sa collaboratrice,Margaux Gabrielli, toutes deux de Divine-
Id, dont la gestion, toujours souriante,
même dans les moments les plus tendus,
a encore fait merveille.

Rudy, notre assistant de direction à la SFP,
jongle avec tout cela avec une maestria qui nous fait oublier qu’il n’y a pas si longtemps qu’il
nous a rejoints, ce dont nous nous félicitons.

Bien entendu, tout cela n’existe pas sans le soutien de nos sponsors de l’industrie, qui ont
totalement adhéré à ce projet très spécifique qu’est Phlébo-pratique, où ils gagnent peut-être
relativement peu en terme de retour immédiat (bien que cette année l’enquête de satisfaction
auprès des sponsors montre une très bonne fréquentation des stands) mais qui leur confère
une visibilité particulièrement significative dans le paysage de la formation continue en
MédecineVasculaire et en Phlébologie. Nous leur en sommes particulièrement reconnaissants. Ru
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Le programme

Les forums

Nous avions prévu 2 forums cette année ; ces forums
nécessitent une préparation importante en amont et ils
recueillent à chaque fois un franc succès et une participation
active.

Donnons la parole à Matthieu :
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Vie de la SFP

Les congrès de la Société Française de Phlébologie comportent des sessions tout aussi intéressantes les unes que les
autres. Il en est une qui est largement plébiscitée, le forum. Celui-ci a d’abord pris place lors du congrès national en
décembre puis, devant son succès, il a été décidé de l’élargir au congrès du mois de juin.

Le forum est un espace d’échanges où chacun peut intervenir en amont en envoyant ses questions, ses cas cliniques,
et, bien entendu, lors de la session elle-même.

Ces forums nécessitent un temps de préparation afin d’aboutir au résultat que nous connaissons aujourd’hui. Ils se
construisent sur l’expérience de chacun et ne peuvent exister sans la participation des adhérents. En effet ces forums
sont avant tout pratiques et répondent à des problématiques quotidiennes et non à des cas cliniques théoriques qui
pourraient être trop complexes et par conséquent ne collant plus à la réalité.

Tout cela peut être agrémenté de ce que nous appelons maintenant couramment les « tips and tricks » ou « trucs et
astuces » sous forme de photos, vidéos ou tout simplement sous forme de texte libre.

L’organisation du forum est immuable et sollicite des experts qui amèneront leur façon de voir les choses devant les cas
présentés. L’animation du forum est en règle générale faite par ceux qui ont préparé en amont le support du forum.

Il est important que chacun participe à la fois à l’envoi de ce qui permettra de créer le support de ce forum mais
également lors du forum lui-même. Nous avons constaté au fil des ans que les discussions étaient toujours animées et
que le respect de chacun restait une valeur immuable à ce type de session. Il faut que le forum vive, pour cela nous ne
cessons de solliciter les participants bien en amont de chaque congrès. Les cas peuvent être anonymes comme ils peuvent
également être présentés par l’auteur lui-même, chacun doit se sentir libre mais doit impérativement toujours garder en
mémoire qu’il aura toujours quelque chose d’important à apporter à la communauté.

Et à Pierre :

À mon avis il y a un besoin d’évolution du forum : après quatre années d’existence
sur les congrès de Paris et de Phlébo-Pratique, il faut modifier la formule et réfléchir
à une solution plus interactive avec la salle : je propose d’introduire le vote de la salle
en parallèle sur certaines questions, grâce à l’application « congrès » ou tout autre
moyen électronique fiable.

Permettez-moi également de suggérer aux experts, et aussi à l’assistance, d’éviter
les critiques parfois un peu sévères sur les cas présentés, ce qui pourrait avoir comme
effet de décourager l’intervention des plus jeunes qui se posent les questions les plus
simples. Le forum est justement là pour répondre à ces questions et permettre ainsi
d’améliorer le niveau d’expertise de chacun et donc de la phlébologie en France

J’en profite pour remercier notre vaillante collègue Claire LAMBOUX MATHIEU, qui a
fait l’effort de présenter plusieurs cas cliniques, rencontrés dans sa pratique
phlébologique de jeunemédecin vasculaire. La SFP a le plaisir de l’inviter au dîner du
congrès de décembre.

Claire nous donne son sentiment :

« Je remercie les experts d’avoir répondu àmes questions. J’espère que les discussions
engendrées par ces petits cas cliniques (de la vie quotidienne) auront été profitables
à mes confrères et consœurs présents aux forums du congrès. »

Enfin, une anecdote : un congressiste, qui venait du Canada, m’a expliqué que ça lui
revenait moins cher de faire le voyage en France et bénéficier ainsi d’une formation
de qualité que de se payer une seule journée de formation chez lui ! ! Cela doit nous
amener à réfléchir, alors qu’il devient de plus en plus difficile d’obtenir une aide
suffisante de l’industrie, à une réévaluation des droits d’accès à nos congrès.
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Les Ateliers

3 sessions d’ateliers étaient proposées, deux après
le forum inaugural, le vendredi, et une après le forum
du samedi matin. Il y a eu également une session
d’ateliers DPC, le samedi après-midi.

Les 15 ateliers (dans leur ordre chronologique)

Sclérothérapie : bases pratiques (manipulation de
la seringue, échoguidage, mousse).

Experts : Jean-Luc GILLET et Jean-Jérôme GUEX
Responsable de l’animation pédagogique : Pierre
COMBES.

« Jamais fait de mousse » « Mousse trop liquide »
« Dur de manipuler la seringue d’une seule main »
« Je ne vois pas mon aiguille sous écho » « J’ai peur
dem’entraîner sur les patients » « Coupe longitudinale
ou transversale ? » Cet atelier est pour vous !

Gestion et prévention des complications dans l’ablation thermique des veines saphènes

Expert : Claudine HAMEL-DESNOS Responsable de l’animation pédagogique : Fannie FORGUES « En pratiquant l’ablation
thermique endoveineuse, je m’expose obligatoirement à une possibilité de complications immédiates ou secondaires,
plus ou moins graves. Comment limiter la survenue de ces complications et que faire si cela arrive ? »

Sclérothérapie : gestion des récidives, des saphènes accessoires et des perforantes

Expert : Luc MORAGLIA Responsable de l’animation pédagogique : Bertrand CHAUZAT

« Les récidives (PREVAIT) resteront pendant longtemps une indication majeure de la sclérothérapie à la mousse. Les
saphènes accessoires et les perforantes peuvent être difficiles à traiter. Optimisez votre technique et vos indications
grâce à cet atelier. »

Bilan ED initial et cartographie (STEP BY STEP)

Expert : Olivier PICHOT Responsable de l’animation pédagogique : Sébastien GRACIA

« Fruit de l’examen clinique puis de l’écho-doppler, la cartographie initiale est le socle de votre décision thérapeutique.
Parfois délicate et complexe, vous y figurerez tous les éléments utiles et les pièges à éviter. Quels sont-ils ? Participez à
cet atelier pour ne rien laisser au hasard. »

Contention-compression (hands-on)

Expert : Pascal GOUSSE (lymphologie) ; PierreOUVRY (ulcères. Responsables de l’animation pédagogique :Marie-Christine
YVORRA-VIVES et Damien JEANNEAU

« La prise en charge du lymphœdème et des ulcères fait partie dumétier demédecin vasculaire. Pour ceux qui nemaîtrisent
pas bien les techniques de compression spécifiques de ces pathologies, 2 experts vous font partager leur savoir-faire. »

Ablation thermique : initiation (radiofréquence et laser)

Experts : Nicolas NEAUME et Olivier PICHOT Responsable de l’animation pédagogique : Bertrand CHAUZAT

« Les techniques endoveineuses thermiques sont devenues incontournables. Cet atelier vous permettra de mieux les
connaître pour commencer à les pratiquer ou simplement mieux les prescrire. »

Sclérothérapie : prévention et gestion des complications

Expert : Luc MORAGLIA Responsable de l’animation pédagogique : Matthieu JOSNIN

« Ces complications sont générales (allergie,malaise vagal...), locales (pigmentation,matting, ecchymose...), neurologiques
(migraine...), thromboemboliques (TVS, TVP, EP). Malgré votre dextérité et votre bon jugement lors de la pratique de la
sclérothérapie, vous serez amené à gérer ses complications. Êtes-vous prêt pour réagir correctement face à chaque
situation ? »

D
IV
IN
E-
ID

(S
té
ph

an
ie
M
ey
er

et
M
ar
ga

ux
G
ab

ri
el
li)

62

Aucun article ou résumé dans cette revue ne peut être reproduit sous forme d'imprimé, photocopie, microfilm ou par tout autre procédé sans l'autorisation expresse des auteurs et de l'éditeur.    Editions Phlébologiques Françaises
No article or abstract in this journal may be reproduced in the form of print, photocopy, microfilm or any other means without the express permission of authors and the editor.    Editions Phlébologiques Françaises



Vie de la SFP

Apport de l’échographie dans la gestion d’une grosse jambe aigue

Expert : Jean-Pierre CHARLIER Responsable de l’animation pédagogique : Christian DANIEL

« Nous sommes le premier recours face à une grosse jambe aigue. Cependant, lorsque nous éliminons une cause vasculaire,
sommes-nous capables d’interpréter certaines lésions échographiques, et d’orienter judicieusement ces patients ? »

Laser et phlébologie esthétique

Expert : Philippe BOURCIER Responsable de l’animation pédagogique : Valérie TRIPEY

« Le laser est un incontournable du plateau technique en phlébologie. Ses indications dans la sphère esthétique :
télangiectasies, couperose, pigmentation, cellulite et dépilation répondent à une demande croissante de nos patients. »

TVS et TV jambières : modalités de prise en charge

Expert : Jean-Luc GILLET Responsable de l’animation pédagogique : Sébastien GRACIA

« Ni trop, ni trop peu, comment bien traiter ces situations particulières de la maladie veineuse thrombo-embolique ? Les
recommandations, les bons usages. »

INTERMEZZO PLAISIR LE VENDREDI SOIR À LA CITÉ MONDIALE DU VIN
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Les ateliers du samedi matin

Sclérothérapie et gestion du patient à risque thrombotique (antécédents de thromboses, thrombophilie, cancer,
grossesse )

Claudine HAMEL-DESNOS Responsable de l’animation pédagogique : Bertrand CHAUZAT

« En pratique courante, les accidents thrombo-emboliques après sclérothérapie sont rares. Certains de nos patients sont
cependant susceptibles d’être plus à risque. Cet atelier vous aidera à identifier, à évaluer et àmieux gérer cette population
devant une indication de traitements des varices. »

Sclérothérapie et esthétique

Expert : Matthieu JOSNIN Responsable de l’animation pédagogique : Valérie TRIPEY

« L’esthétique est une demande constante de la pratique du médecin vasculaire nécessitant une approche rigoureuse
et minutieuse. Quelles sont les techniques les plus appropriées, quels sont les moyens à disposition dumédecin, quelles
sont les erreurs à ne pas commettre pour obtenir les meilleurs résultats ? »

Plaies et cicatrisation

Expert : Fannie FORGUES Responsable de l’animation pédagogique : Pierre OUVRY

« Le médecin vasculaire est souvent confronté à des problèmes complexes de plaies vasculaires. Cet atelier peut vous
en simplifier la prise en charge. Adopter la bonne stratégie, souvent multidisciplinaire, augmentera les chances et la
vitesse de cicatrisation et réduira les risques de récidives. »

Phlébectomies

Expert : Philippe KERN Responsable de l’animation pédagogique : Sébastien GRACIA

« Technique peu agressive, sélective, réalisée sous anesthésie locale sans bistouri, sans soins post-opératoires et avec
des suites très simples, elle peut compléter très utilement les techniques endoveineuses. Les astuces pour obtenir les
meilleurs résultats esthétiques seront révélées ! »
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Philippe Kern, jeune ancien président de la Société Suisse de Phlébologie,
co-organisateur de Phlébo-Pratique 4, à Strasbourg, nous donne son
ressenti sur Phlébo-Pratique.

Phlébo-Pratique : j’ai été enchanté par cette formule d’ateliers en petits
groupes qui garantit unmaximumd’interactivités, d’échanges et de convivialité.
C’est le meilleur moyen d’approfondir un sujet et ses connaissances. Nous
sommes tous là pour apprendre, partager nos expériences, sans jugement et
j’ai particulièrement apprécié cette ambiance de discussions informelles qui
mettent à l’aise. C’est lebonmomentpourposer toutes lesquestions, d’exprimer
ses interrogations, ses doutes, de comparer les différentes techniques pour
évoluer et progresser dans notre pratique quotidienne.

Les forums sont l’occasion de discuter des cas cliniques, des différentes
approches et attitudes. Les techniques phlébologiques font intervenir une
grande part d’expérience : pourquoi ponctionner là et pas à cet endroit ?
Pourquoi ce volume sclérosant à cette dose et pas l’autre... ? On a tous eu ces
interrogations, parfois encore aujourd’hui de l’hésitation. C’est le moment de
les partager, car les débats qu’elles engendrent sont profitables à tous. Je
tiens à féliciter et remercier les trop rares collègues qui ont osé soumettre leurs

cas, leurs questions et n’ont pas eu peur de s’exposer. On trouve rarement les réponses à ces aspects pratiques dans les
présentations formelles. De les avoir soumis, nous a permis de trouver une explication et de progresser. Merci ! Je ne
peux que vous encourager de récolter vos cas cliniques et de les présenter aux prochains forums. La personne qui en
profitera le plus, c’est vous !

Phlébo-Pratique, c’est de la potionmagique pour le phlébologue praticien. Alors si vous n’êtes pas tombé dedans quand
vous étiez petit ou si vous avez ressenti une certaine frustration à Bordeaux de n’avoir pas pu suivre simultanément les
19 ateliers, n’hésitez plus, venez à la prochaine Phlébo-Pratique à Strasbourg les 8-9 juin 2018. Comme en 2012, ce
sera à nouveau un congrès commun avec la Société Suisse de Phlébologie. On se réjouit de se joindre à vous et d’élargir
notre horizon de connaissances.

Tips and tricks, comment gérer les aléas en ablation thermique ?

Experts : Nicolas NEAUME, Olivier PICHOT Responsable de l’animation pédagogique : Pierre COMBES

« Je fais déjà du traitement par ablation thermique : comment optimiser ma pratique ? Comment faire face aux aléas per
procédures et les gérer sans stress ? »

EN TOUT DÉBUT D’APRÈS-MIDI DU SAMEDI, nous avons eu l’honneur et le bonheur d’accueillir le Pr Philippe Arbeille
pour une Conférence et démonstration sur le « Télédiagnostic par écho-doppler dans l’espace ».

Le Pr Arbeille, spécialiste mondialement connu, a été sollicité pour des expériences de télédiagnostic dans l’espace, en
particulier lors du séjour de l’astronaute français, Thomas Pesquet dans la station spatiale internationale, début 2017.
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Matthieu Josnin, modérateur de la séance nous donne son appréciation :

Le professeur Arbeille nous a fait l’honneur de sa présence lors de la troisième édition de Plébo-Pratique à Bordeaux.
Sa présence a été particulièrement appréciée il nous a fait découvrir pendant près de 90 minutes sa passion. Professeur
des Universités de renom ayant acquis une grande expérience, il sait rester tout à fait abordable et simple ce qui en fait
une belle et grande personne.

Nous avons pu apprécier ses travaux sur la réalisation d’une échographie à distance. Cette dernière ayant pris une tournure
tout à fait exceptionnelle avec la participation de la station spatiale internationale lors de ces derniers essais. Une
démonstration en direct a été réalisée durant cette cession nous permettant de voir et d’entrevoir l’avenir de cet outil
fantastique qu’est l’échographie.

Un grand merci au professeur Arbeille pour son apport lors de ce congrès de la Société Française de Phlébologie. Une
nouvelle session est prévue en décembre prochain, lors du prochain congrès de la Société Française de Phlébologie à
Paris du 7 au 9 décembre au Pullman—Bercy, venez nombreux !

Le DPC

Christian Daniel, en charge du DPC à la SFP, nous livre quelques réflexions (entre
2 gorgées d’un excellent breuvage, peut-être pessacais – à consommer avec
modération, bien entendu) :

Compte-tenu des budgets consentis par l’Agence Nationale du DPC, qui sont
souvent épuisés avant Septembre, il a été décidé de réaliser ces actions de
Développement Professionnel Continu en Juin, chaque année, lors de Phlébo-
Pratique. Ces sessions voient leur fréquentation augmenter d’année en année.
Elles sont assurées trèsmajoritairement par des animateurs et des expertsmembres
de la SFP.

S’agissant d’une obligation de formation, avec d’importantes contraintes
administratives, la SFP les a organisées conjointement avec le CHEM et l’ODPCMV.

Les participants sont volontairement limités en nombre pour favoriser une bonne
interactivité.

Cette année, PP proposait 4 formations DPC :

Sessions présentielles DPC

Pertinence et modalités de la prise en charge par les AOD de la MTEV

Expert : Sophie SKOPINSKI Responsable de l’animation pédagogique : Christian DANIEL

« En France 1 patient sur 3 est actuellement traité par les différents AOD. Seront abordés leurs indications et leur posologie,
les précautions d’emploi et les interactionsmédicamenteuses, lesmodalités des relais entre les différents anticoagulants,
le choix suivant les situations cliniques et la gestion des éventuelles complications. »

Urgences vitales au cabinet

Expert : Yolande FLOCH Responsable de l’animation pédagogique : Bertrand CHAUZAT

« Comment ne pas paniquer et faire les gestes justes en cas d’urgence vitale au cabinet ? Cette formation répondra à vos
questions. »

Modalités de la prise en charge de l’insuffisance veineuse pelvienne : bilan thérapeutique, suivi

Expert : Edgard BALIAN Responsable de l’animation pédagogique : Marie-Christine YVORRA-VIVES

« Identifier les situations cliniques évoquant une insuffisance veineuse pelvienne, élaborer une stratégie diagnostique,
appliquer la méthodologie d’exploration échodoppler et poser les indications du traitement endovasculaire sont les
objectifs pédagogiques de cette action DPC »
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Vie de la SFP

Cartographie des récidives variqueuses (PREVAIT)

Expert : Luc MORAGLIA Responsable de l’animation pédagogique : Catherine GAILLARD « Contrairement à l’examen
initial, où les veines saphènes sont généralement bien systématisées, dans le cadre de la récidive (PREVAIT), il faut
considérer que « tout est possible ». Cet atelier vous permettra de gérer méthodiquement cet examen souvent complexe,
préalable indispensable pour un traitement réussi. »

Comme toujours, il a fallu, vers 18 heures le
samedi, se séparer, et comme nous en avons
pris l’habitude depuis 3 ans, cela s’est fait
autour d’un verre de l’amitié, pendant lequel se
font les derniers échanges. D’autres aventures
nous attendent, en particulier le congrès de
décembre,mais bien sûr également la 4e édition
de Phlébo-Pratique, qui aura lieu, en
collaboration avec nos amis de la société suisse
de Phlébologie, dans la belle ville de Strasbourg.

J’espère que ce compte-rendu aura fait un peu
regretté leur absence à ceux qui ne sont pas
venus et vous aura donné envie de vous joindre
à nous en juin 2018, pour PP4 ! !

La conclusion revient, comme il se doit, à notre présidente, Claudine Hamel Desnos :

Conclusion

La phlébologie est une discipline qui fait une part importante au diagnostic mais
aussi à la thérapeutique. Sa pratique exige de maitriser un certain nombre de
gestes.

Elle est encore actuellement, et pour diverses raisons, toujours peu prise en
considération dans les cursus d’enseignement universitaire. Les conditions de
la mise en place du Co-DES cardiologie-médecine vasculaire ne permettent
malheureusement pas d’espérer une amélioration sensible du statut de la
phlébologie à l’Université à l’avenir.

Or, rappelons que d’une part les affections veineuses superficielles chroniques,
pour ne citer qu’elles, touchent 25 à 30 % de la population générale et que d’autre part, la phlébologie est un domaine
où les possibilités diagnostiques et thérapeutiques ont considérablement évolué depuis quelques décennies, que ce soit
sur la pathologie veineuse superficielle ou profonde.

Malgré certaines bonnes volontés, il existe sur le terrain, un manque cruel de formation initiale, de mise à niveau et de
formation continue en phlébologie. Il suffit d’écouter nos collègues pour comprendre qu’un nombre non négligeable de
médecins vasculaires se trouve en difficulté pour répondre de façon adaptée, actualisée à la demande importante,
croissante et, à juste titre, de plus en plus exigeante des patients.

On pourra regretter sans doute encore longtemps l’absence de prise de conscience ou le déni des autorités ministérielles
et universitaires face à ces évidences,mais le devoir d’une société savante de phlébologie est de prendre ses responsabilités
et d’agir de façon pragmatique dans l’intérêt de ses membres et des patients.

La Société Française de Phlébologie a une longue tradition de transmission du savoir et du savoir-faire, par ses congrès
mais aussi par son réseau de compagnonnage qui a toujours existé en son sein mais qui s’avère maintenant insuffisant.

Structurer mieux cette transmission des connaissances et des gestes phlébologiques et favoriser les échanges entre
médecins deviennent une nécessité.

C’est dans cet objectif que la SFP a créé les journées « Phlébo-Pratique » (PP) en 2015. Les premières journées se sont
déroulées à La Rochelle, puis Nantes (2016) et Bordeaux (2017) ont accueilli les journées suivantes.

Par sa formule s’étendant sur une journée et demie, avec un nombre d’inscrits limité, des ateliers et des forums, PP
permet une proximité prolongée des experts et des participants, et des échanges plus profitables.
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La SFP n’a aucune ambition ni volonté de se substituer aux formations universitaires défaillantes dont elle laisse les
décideurs à leurs responsabilités.

PPapour objectif essentiel de répondre urgemment aux besoins d’amélioration de la qualité deprise en charge diagnostique
et thérapeutique des patients en phlébologie.

Nous vous donnons rendez-vous aux prochaines journées PP à Strasbourg (8-9 Juin 2018) en compagnie de la Société
Suisse de Phlébologie, mais ne ratez surtout pas avant, notre congrès annuel de Paris (7-9 décembre 2017).

À la fin de cet article, Phlébo-Pratique à Bordeaux va définitivement
s’autodétruire !

VIVE PHLÉBO-PRATIQUE
À STRASBOURG,
8 & 9 JUIN 2018
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